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Duros cuestionamientos a plan de reactivación educativa 
El informe de la Contraloría sobre este plan -que entre otros hallazgos reveló que los recursos efectivamente gastados fueron 91% 

más bajos de lo comprometido- pone de relieve que los esfuerzos no estuvieron acorde a las urgencias educativas. 

ste medio reveló recientemente la existencia 

de un informe elaborado por la Contraloría 
General de la República en noviembre y que 
hasta ahora no había salido a la luz pública, 
pese a sus importantes hallazgos. El objetivo 

de este fue examinar el cumplimiento por parte del Mi- 
nisterio de Educación (Mineduc) de su Plan de Reac- 
tivación Educativa durante el año 2023 y específica- 
mente los recursos involucrados en este y, en dicho con- 
texto, sus conclusiones fueron demoledoras. 

En primer lugar, en línea con las interrogantes y cues- 
tionamientos que se levantaron en su oportunidad, el 
informe vino a ratificar las sospechas que había por una 
posible sobreestimación del gasto destinado a las ini- 
ciativas del plan. Así, la Contraloría estimó que la car- 
tera presidida por el entonces ministro Marco Antonio 
Ávila, incluyó como parte de este plan recursos que en 
realidad correspondían a programas ya existentes y que, 

de ese modo, no implicaban una mayor inversión. Es- 

pecíficamente, calculó que los recursos efectivamen- 

te gastados fueron 91% más bajos de lo comprometido 
originalmente. En segundo lugar, el informe dio cuen- 
ta de una insuficiente cobertura de las iniciativas en- 
tre los establecimientos y estudiantes del país, pese a 
la magnitud del deterioro pospandemia. Y, tercero, 
verificó la ejecución tardía del presupuesto destinado 
a ellas, así como de la ausencia de mecanismos que per- 
mitieran hacerles un correcto seguimiento. 

El informe de la Contraloría es bienvenido, pues re- 

presenta una herramienta valiosa para evaluar una 
política pública como ha sido el Plan de Reactivación 
Educativa. Sin embargo, sus hallazgos son lamentables 
y muestran que, pese a la urgencia y ala importancia 

de este tema, aquí ha habido no solo problemas de ges- 
tión sino además una falta de foco inexplicable. Este 
plan surgió a raíz de la necesidad de enfrentar el dete- 
rioro sufrido por el sistema escolar y por los estudian- 

tes en el período de la pandemia, como pérdidas de 

aprendizaje, vinculación escolar y de sociabilización 

debido al prolongado cierre de los establecimientos edu- 
cativos. El consenso a nivel país respecto a la prioridad 
que este tema debía tener en la agenda del gobierno era 
prácticamente total, con el fin de evitar o al menos ami- 
norar las duras consecuencias que la pandemia ya 
mostró y que seguirá mostrando hacia el futuro. Sinem- 
bargo, el informe de la Contraloría da cuenta de las de- 
ficiencias en la gestión del gobierno, así como de la fal- 
ta de énfasis que se puso en esta materia. 

En definitiva, lo que aquí hemos visto es que se per- 
dió la oportunidad de enmendar el rumbo de forma 
drástica e inmediata, para aminorar los costos que 
esto tendrá para el futuro. Los indicadores relativos al 
desempeño del sistema escolar, como es la asistencia, 
se han ido normalizando, pero todavía se ubican por 
debajo del nivel prepandemia, y no se produjo el sal- 
to que una inversión y esfuerzos mucho más signifi- 

cativos hubiesen permitido. 

CARTAS 
NO QUIERENSER JOSÉ PIÑERA 

SEÑOR DIRECTOR: 
Sobrelas declaraciones del ministro Marcel advir- 

tiendo que noquierenimitara José Piñera, cabe pre- 

cisar que no era necesario aclararlo. 

Si el gobierno y los senadores de ChileVamos 
quisieran imitar a José Piñeranoimpulsaríanunare- 

formacuyas ventajasson hipotéticas y suspeligros 

son gigantescos parala solidezdelacapitalización 

individual. 

JoséPiñera,junto aotros connotados profesiona- 

les, crearon un mecanismo que rescató el sistema 

previsional chileno que bajo elesquemaderepar- 

toestabaquebrado, lleno de privilegios, perjudica- 
baalossectoresmás vulnerables y eradirectamen- 

te contrario alalibertad de los trabajadores. 
OjaláMarcel, Coloma y otros hubieranintentado 

imitar a José Piñera. 

JaimeTagleD. 

TODO,NADA Y ELREGLAMENTO 

SEÑOR DIRECTOR: 

Através de esta carta quisiera pedira la Contraloría 

General de la República que dé respuesta al recur- 

sodereposición a mireclamo administrativo inter- 

puesto enjunio del2024.Hace seis meses puse en 

conocimiento del ente contralor que la autoridad 

del Ministerio de RelacionesExteriores habíanega- 

domiderechoasertrasladadoduranteelPlan2024- 

2025, argumentando quenoexistían fondos para ello. 

Mi solicitud se ampara en elEstatuto de Destina- 

ciones, Traslados y Adscripciones dela Cancillería, 
el cual dispone que los funcionarios que cumplan 

dos añosen un destino clase D (adverso), cuales mi 

caso, y que pidan cambiotendrán prioridad porso- 
bre los demás funcionarios que lo soliciten, ya sea 

queseencuentrentrabajando en destinos clase C, 
By sobretodo A. Noobstante, la contundencia yfun- 

damento legal de mi petición, esta fue rechazada 

porlaautoridadministerialesgrimiendo el argumen- 

to arriba citado. Sin embargo, durante el mismo 

proceso la Cancillería situvo fondos para aceptarlas 

solicitudes detraslado de funcionariosque estaban 

en países clase C, B eincluso A, configurando una 

situación claramente discriminatoria. 

EnelMinrelhavuelto aestar de modaunantiguo 

dicho: “Para los amigos, todo; para los enemigos, 
nada; y para el resto, ¡el reglamento!”. Al ser apli- 

cado en este caso, quien escribe claramente no 

formapartedel primer grupo nitampocoseencuen- 

tradentro de”elresto" (yaquenosetomóen cuen- 

tael reglamento), porlo tanto, ¿cómo es conside- 

rado por las actuales autoridades? Espero una 

prontaresolucióndela Contraloría sobre este caso, 

pues de no ser asíserá necesario recurrir a los Tri- 

bunales de Justicia. 

Gustavo González Zbinden 

Cónsul General de Chile en Mumbai 

  

DISPOSITIVOS MÉDICOS: REGULAR 
PARASALVAR VIDAS 

SEÑOR DIRECTOR: 
Ensureciente columna, elexministro Jaime Maña- 

lichexpone una verdad ineludible: la faltade regu- 

laciónenlos dispositivosmédicos (DM) en Chile es 
unadeudaconlasalud pública. Desde el gremio de 

dispositivos médicos, llevamos más de una déca- 

da alertando sobre los riesgos que esto implica 

para pacientes, profesionales de lasalud yelsiste- 

ma sanitario. 
Chile esuno delos pocospaísesque aún operasin 

una regulación robusta de dispositivos médicos. 

Esto permite que productos de baja calidad ingre- 
senalmercado sin garantizar seguridadnieficacia. 
La ausencia deregulación afecta ademásla opor- 

tunidad de contar con dispositivosclave cuandose 

necesitan, poniendo enriesgola vida de pacientes 

y comprometiendo la labor de los profesionales 

de lasalud. 

Esurgente avanzarhacia unaregulación que ga- 

rantice que los DM cumplan conlos más altos es- 

tándares internacionales, asegurando su disponi- 
bilidad, calidad y seguridad. Estorequiereunanor- 

mativa específica, separada del proyecto de Ley 

de Fármacos ll. Mezclar ambas materias sería un 

error, ya que los fármacos y los dispositivos médi- 

costienendinámicas, usos y necesidades distintas 

que no deben abordarse de manera conjunta. 

Esta falta de regulación no es solo un vacío legal; 

es una amenaza directa a la salud de los chilenos. 

Reafirmamos nuestra disposición atrabajar con las 
autoridades para avanzar haciauna normativamo- 

derna que proteja la vida de las personas y permita 

al sistema de salud operar con confianza y eficacia. 

Este esel momento de actuar, porque, como bien 

señala el Dr. Mañalich, no setrata de máquinas, sino 

devidas. 

Gabriela Gamham 
Gerente general Adimech 

  

MUÑOZ HOFFMANN 

SEÑOR DIRECTOR: 
La Corte Supremahadecididonollevaradelantela 

extradición de Pablo Muñoz, señalando que sus 
crímenes terroristas están prescritos. 

Qué bueno que se aplique dicha institución judi- 

Cial, lástima que para los uniformados esté veda- 

da bajo el manto de la“lesa humanidad”. 

Después hablamosde la mentada"¡gualdad ante 
laley”. 

Juan Carlos Rodríguez Bass 

Coronel (1) de Carabineros 

  

MEDIO ORIENTE: PROBLEMA 
ESTRUCTURAL 

SEÑOR DIRECTOR: 
El reciente acuerdo de cese al fuego entre Israel y 

Hamas es un paso importantísimo que salvaría 

muchas vidas. Eso sí, todavíafalta mucho para ce- 

lebrar, ya que hitos similares a este último y otros 

demucho mayorprofundidad estánlejos deresol- 

ver un problema estructural que ha caracterizado 

labelicosidad de Medio Oriente durantetantas dé - 

cadas. 
Situación que partió en1916 con el Tratado Sykes- 

Picot, queentre otras cosas, dibujólas fronteras de 
losterritorios que conforman lrak, Siria, Líbano,en- 

treotros, tensión quese agudizó desdelacreación 

del Estado de Israel en 1948. 

Esono estodo, porque mientras porun lado Ha- 

mas sigafiel apartede su Carta Fundacionalde1988 
que establece textualmente que “Israel existirá y 

seguirá existiendo hasta que ellslamlo destruya", 

y porelotro el objetivo número uno del gobierno de 

este último país sea la “eliminación de Hamás”, la 

posibilidad de poner fin al conflicto es una ilusión. 
Lostrespaíses mediadoresde esta treguadeben 

lograr más hitos similares mientras sigaesta gue- 

rraen Gaza, pero en paralelo es hora de que laco- 

munidad internacionalen suconjunto seamás am- 

biciosa y ayude a solucionar de una vez portodas 

dicho problema estructural de Medio Oriente que 

tantas vidas ha costado. 

César Iribarren Arsuaga 
Cientista político 

EMBLEMÁTICOS Y LASPAES 

SEÑOR DIRECTOR: 

La caída en los puntajes de los liceos emblemáti- 

cos ha estado presente enlos medios en la última 

semana. Quienes todavía defienden elfindelase- 
lección en estos establecimientos argumentan 

que, si observamos la distribución del 20% de los 

mejorespuntajesportipo de colegio, nose aprecian 
cambiosen la última década, manteniéndose entor- 

noal117%.. Esto sugeriría que losestudiantesque an- 

tes se concentraban en estos liceos, ahora se en- 

cuentran más distribuidos. 

Esta mirada está errada. La característica princi- 

pal delosemblemáticosera quesusegresadospo- 

dían acceder alas carreras y universidades más exi- 

gentesenel proceso de selección.Paraello, node- 

bemosmirar el 20% de puntajes másaltos, sino que 
el5%oel1%. Sonesosestudiantes losque pueden 

acceder alas carreras y universidades más selec- 

tivas de nuestro sistema. 
Cuando serealiza tal ejercicio, losresultados son 

elocuentes. Mientras en 2015, 1.722 estudiantes 

de colegios municipales seubicabanenelpercen- 

til 95% de puntajes más altos, una décadamástar- 
de, tal cifra, sumando municipales y serviciosloca- 

lesde educación, hacaído a1.210.Simiramosel1%, 
pasamos de 492 estudiantes el2016 a295unadé- 

cada después, lo querepresentaunacaidade 40%. 

Estas cifras muestran que el deteriorodelosresulta- 
dosdelosliceos emblemáticos sihatenido unimpac- 

to negativo en laposibilidad delos egresadosde es- 

tablecimientos públicos de acceder a los programas 

más selectivos en educación superior, limitando las 

posibilidades de movilidad socialen nuestro país. 

Gonzalo Islas 
Vicerrector de Aseguramiento dela Calidad y 

Análisis Institucional 
Universidad de Las Américas 
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